PRESENTACIÓN

En un mundo que enfrenta todo tipo de contradicciones, la internacionalización de todos los asuntos y el proceso de globalización parecen ser el sino de nuestro tiempo. La historia se vuelve cada vez más universal al haberse convertido nuestro planeta en la aldea global anunciada por Mac Luhan dos décadas atrás.

La economía se ha vuelto interdependiente y hay un sinnúmero de problemas que no pueden resolverse de manera aislada por ningún país.

El ensayo del embajador Eugenio Anguiano aborda una de las principales paradojas del actual proceso de transición que vive el mundo, la de la unidad y desintegración en él, a partir de una retrospectiva para ubicar al modernismo como concepto eminentemente occidental, así como las características del viejo y del nuevo nacionalismo europeo.

La globalización que se expresa también a través de la revolución en las comunicaciones, representa hoy un reto para los Estados que buscan conservar sus valores culturales sin renunciar a la pluralidad y a los beneficios de la cultura universal. En este sentido, resulta oportuno el trabajo del embajador Alejandro Carrillo Castro sobre el encuentro de civilizaciones y su significado para los pueblos americanos.

En las postrimerías del sigloxx, continuamos a la espera de un nuevo orden internacional democrático y más justo. Pero, para avanzar en ese camino, es necesario readecuar los foros y los organismos internacionales a las necesidades del mundo de 6 Presentación

nuestros días. Particularmente, es vital en el ámbito multilateral, el papel que una onu renovada tendrá que jugar en las relaciones internacionales durante los próximos años. Al respecto, el embajador Daniel de la Pedraja presenta un interesante ensayo sobre los temas prioritarios para México en las Naciones Unidas.

Durante los años de la guerra fría, África se encontró entrampada en una confrontación político-ideológica que no había buscado, pero de la cual fue imposible escapar. Ahora, pasado ese periodo, el continente africano enfrenta el gran reto de replantear sus estrategias de desarrollo. Estos aspectos y el estado actual de las relaciones bilaterales de México con los países africanos, constituyen los temas tratados por el embajador Alfredo Pérez Bravo.

Uno de los acuerdos de paz más importantes desde el término de la segunda guerra mundial, lo es sin duda alguna el alcanzado por la Organización para la Liberación de Palestina y el gobierno israelí. Por ello, incluimos un ilustrativo artículo realizado por Zidane Zeraoui sobre la trascendencia de este hecho histórico y los complejos problemas que aún deben superarse para alcanzar una paz duradera en el Medio Oriente.

Otro de los saldos negativos de la disolución del orden de posguerra es el problema de los refugiados, tema cuya expresión europea es estudiada por Raúl Villanueva.

En la sección Pasajes de la diplomacia mexicana recordamos los "Sueños imperiales: 1864-1867". El estudio de la historia resulta no sólo enriquecedor, sino necesario para comprender nuestro presente y poder diseñar la estrategia adecuada de una política exterior eficiente que haga coincidir los principios que la constituyen, con los intereses actuales que el contexto internacional y nuestro desarrollo interno requieren.

A partir de este número incluimos la nueva sección Estadísticas, dentro de la cual la Secretaría Técnica de la Comisión Mexicana para la Cooperación con Centroamérica nos presenta en

números, los resultados de la cooperación que en los últimos años ha brindado México a esa región.

Nuestra tradicional sección de Documentos está compuesta en materia de política exterior por la conferencia magistral que sobre México y la Cuenca del Pacífico dictó el presidente Carlos Salinas en la Universidad de las Naciones Unidas, en Tokio, así como por la sustentada en el IMRED por el Canciller cubano Roberto Robaina sobre la política exterior de Cuba. En materia de política internacional, incluimos un texto del doctor Eduardo Arboleda, funcionario del ACNUR, sobre migraciones internacionales y el derecho de asilo y refugio, además de los documentos aprobados en Tlatelolco por la Asamblea General Extraordinaria de la OEA. Se incluyen también algunos de los textos leidos en la presentación de la obra Historia de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

La sección Discursos contiene los pronunciados por el Canciller Manuel Tello en la VIII Reunión de Ministros de la Aladi, en la inauguración de la Asamblea General Extraordinaria que la OEA celebró en México los días 17 y 18 de febrero, así como el de la ratificación mexicana del Protocolo de Managua.

Complementan este número de la Revista Mexicana de Política Exterior, la Cronología de México y el mundo (1 de enero-15 de marzo de 1994), las Actividades del IMRED y las Novedades Bibliográficas y Reseñas.